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Максим 
Ликсутов 
рассказал, 
каким станет 
московский 
транспорт

П
роведён технический пуск первого 
участка Некрасовской линии сто-
личной подземки. В мероприятии 
принял участие мэр Москвы  Сергей 
Собянин. 

— До конца года запустим движение до «Ко-
сино» и в следующем году запустим до «Авиамо-
торной». Практически вся ветка метро уже гото-
ва, станции готовы, до конца года всё запустим, 
— сообщил он.

Мэр пригласил жителей Некрасовки спустить-
ся вниз и посмотреть новую станцию.

Новая линия метро пройдёт от улицы Нижегород-
ской до района Некрасовка, её протяжённость соста-
вит более 17 км. В состав линии войдут восемь стан-
ций. После открытия регулярного движения жители 
районов Нижегородский, Рязанский, Выхино-Жу-
лебино, Текстильщики и Кузьминки получат воз-
можность без проблем добираться до центра города. 

Евгений БАКИН

Первый участок новой линии метро откроется через несколько месяцев
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соцзащита

В
се москвичи, до-
стигшие возрас-
та 55 лет (жен-
щины) и 60 лет 
(мужчины), по-

лучат право бесплатного 
проезда на всех видах об-
щественного транспорта 
вне зависимости от того, 
вышли они на пенсию или 
нет. Об этом Сергей Собя-
нин рассказал на встрече с 
ветеранскими организаци-
ями города.

Город не бросит 
москвичей

Напомним: в июле Го-
сударственная дума под-
держала в первом чтении 
правительственный за-
конопроект о повыше-
нии пенсионного возрас-
та в России. Согласно это-
му документу планирова-
лось, что женщины будут 
выходить на пенсию в 63 
года, а мужчины — в 65 
лет. 

Но 29 августа президент 
Владимир Путин в своём 
телеобращении к гражда-
нам заявил о необходимо-
сти смягчить пенсионную 
реформу, снизив возраст 
выхода женщин на пен-
сию до 60 лет. Также он 
пообещал сохранить для 
россиян предпенсионного 
возраста, то есть для жен-
щин старше 55 лет и муж-
чин старше 60 лет, льготы 
на налоги на недвижи-
мость и землю — пенси-
онеры их не платят. Кро-
ме того, президент при-
звал глав регионов сохра-
нить местные льготы для 

людей предпенсионного 
возраста.

Сергей Собянин на 
встрече с ветеранами уже 
рассказал о том, какие 
меры поддержки в рам-
ках пенсионной реформы 
будут оказаны москвичам. 
Он подчеркнул, что власти 
Москвы не будут менять 
возрастные границы при 
предоставлении социаль-
ных льгот. То есть москви-
чи, чей выход на пенсию 
откладывается в результа-
те пенсионной реформы, 
всё равно по достижении 

55-летнего для женщин и 
60-летнего возраста для 
мужчин получат льготы, 
положенные пенсионерам.

Какие льготы 
сохранятся

Собянин заверил, что 
после старта пенсионной 
реформы безусловно со-
хранится главная москов-
ская льгота — бесплатный 
проезд на всех видах об-
щественного транспорта, 
кроме такси. Её будут пре-
доставлять не по дости-

жении пенсионного воз-
раста и не по факту вы-
хода на пенсию, а с 55 лет 
для женщин и с 60 лет для 
мужчин.

Кроме того, Сергей Со-
бянин отметил, что пра-
во бесплатного проезда 
будет распространяться 
и на проезд в пригород-
ном железнодорожном 
транспорте. Напомним, 
что такую возможность 
московские пенсионеры 
получили 1 августа теку-
щего года.

Москвичи предпенси-
онного возраста со ста-
тусами «ветеран труда» и 
«ветеран военной служ-
бы» получат также льготы 
на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг и ежеме-
сячную денежную выпла-
ту от города.

— Около полутора мил-
лионов москвичей имеют 
статусы ветеранов труда и 
ветеранов военной служ-
бы. Однако получение 
этих льгот было привязано 
к достижению пенсионно-
го возраста. Считаю, что 
необходимо принять ре-
шение, чтобы и эти кате-
гории граждан с возраста 
55 и 60 лет соответствен-
но получали все льготы, 
которые положены ве-
теранам труда, — сказал 
 Сергей Собянин.

Ещё одна пенсионная 
льгота распространится 
на предпенсионеров: они 
будут иметь право на бес-
платное зубопротезирова-
ние, кроме оплаты стоимо-
сти драгоценных металлов 
и металлокерамики.

Что ещё 
предусмотрено

Сергей Собянин озву-
чил и новые меры под-
держки москвичей, они 
рассчитаны на горожан 
старше 50 лет.

Во-первых, москвичи, 
относящиеся к этой воз-
растной группе, получат 
право на внеочередное 
прохождение диспансе-
ризации. Во-вторых, в го-
роде будет введена специ-
альная программа адрес-
ной помощи для жителей 
столицы старше 50 лет. В 
рамках этой програм-
мы люди, оказавшиеся в 
трудной жизненной си-
туации и ещё не вышед-
шие на пенсию, смогут 
рассчитывать на допол-
нительную помощь от 

городских властей, в том 
числе на материальную.

— В системе социаль-
ной защиты населения 
необходимо ввести спе-
циальное подразделение, 
которое будет занимать-
ся людьми старше 50 лет. 
Нужно выделить из город-
ского бюджета как мини-
мум 1,5 миллиарда рублей 
на создание фонда адрес-
ной социальной поддерж-
ки людей, чтобы без бю-
рократических формаль-
ностей оказывать мате-
риальную, продуктовую, 
вещевую помощь всем мо-
сквичам предпенсионно-
го возраста, оказавшимся 
в трудной жизненной си-
туации, — заявил Сергей 
Семёнович.

Анна РОГОВА

Поддержка 
гарантирована
Жители столицы получат льготы до выхода на пенсию

В системе соцзащиты 
появится подразделение, 
которое будет заниматься 
людьми старше 50 лет

• Сегодня более 2 мил-
лионов человек получают 
региональную социаль-
ную доплату к пенсии. Бо-
лее 4,5 миллиона москви-
чей пользуются льготами и 
субсидиями на оплату ус-
луг ЖКХ. 3,8 миллиона сто-
личных пенсионеров имеют 
право бесплатного проез-
да в общественном транс-
порте. 

• Была введена льгота по 
платежам за капитальный 
ремонт, а также льгота для 
пенсионеров на оплату про-
езда в электричках — с 1 
августа проезд для них бес-
платный.

• Во всех городских поли-
клиниках работает служба 
медицинского патронажа: 
врачи и медсёстры взяли 
под опеку более 56,7 ты-
сячи маломобильных па-
циентов. 

• 1 января 2018 года ми-
нимальный доход нера-
ботающих пенсионеров 
(по городскому социаль-
ному стандарту) увеличен 
на 21% – с 14,5 тысячи до 
17,5 тысячи рублей. В два 
раза были увеличены раз-
меры ежемесячных выплат 
участникам войны, труже-
никам тыла и другим льгот-
никам.

факты  >>
Объём финансирования 
городских социальных 
программ увеличился вдвое

Основные меры поддержки 
пенсионеров в Москве 

В четыре раза увеличено 
количество бесплатных путёвок 
на санаторно-курортное лечение

Более 2 млн пенсионеров 
получают региональную 
доплату к пенсии

Более 4,5 млн пользуются льготами 
и субсидиями на оплату услуг ЖКХ

3,8 млн имеют право 
бесплатного проезда 
в общественном транспорте

Введена система 
льгот на платежи 
за капитальный ремонт

Введены новые льготы 
для пенсионеров на оплату проезда 
в пригородных поездах

1 января 2018 года минимальный 
размер пенсии с учётом 
городской доплаты был увеличен 
до 17 500 рублей в месяц

В два раза увеличены 
размеры ежемесячных выплат 
участникам войны, труженикам 
тыла и другим льготникам

— Нам, москов-
ским пенсионерам, 
грех жаловаться: те-
перь даже на дачу на 
электричке езжу бес-
платно. У меня есть 
льгота на оплату ком-
мунальных услуг, раз 
в два года езжу по бесплатной путёвке в 
санаторий, а ещё хожу в наш ЦСО на бес-
платные занятия скандинавской ходьбой в 
рамках программы «Московское долголе-
тие». Мне очень нравится этот проект, по-
тому что общение для нас, пожилых, не ме-
нее важно, чем достойные пенсии и льготы.

Жительница Текстильщиков Раиса Васи-
льевна Яшина недавно отметила 100-летний 
юбилей. В силу возраста она не может по ехать 
на дачу или в санаторий, поэтому каждый год 
пользуется услугой «санаторий на дому».

— В течение трёх недель к маме прихо-
дят терапевт и медсестра, — рассказывает 
дочь долгожительницы пенсионерка Антони-
на Лазарева. — Врач проводит обследова-
ние, медсестра делает уколы, если нужно, 
ставит капельницу. 

Как рассказала дочь, материальную по-
мощь мама получает регулярно.

Что же касается самой Антонины Лазаре-
вой, она летом ездила на дачу и уже успела 
воспользоваться бесплатным проездом на 
электричке для пенсионеров. 

мнения  >>
«Терапевт и медсестра 
приходят к нам на дом»

«На дачу теперь 
езжу бесплатно»
Елена Чернова, жительница 
Нижегородского района:
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В 
Москве откры-
ты семь новых 
станций метро-
политена. По 
новому участ-

ку Солнцевской линии 
проехал мэр Москвы Сер-
гей Собянин. Завершения 
этого проекта ждали более 
полумиллиона человек.

— Это огромная ветка 
метро, одна из крупней-
ших в Москве. Целые годы 
труда огромного коллекти-
ва строителей, сотрудни-
ков метрополитена, про-
ектировщиков, — заявил 
столичный градоначаль-
ник во время своего путе-
шествия по новой линии 
от станции «Солнцево» до 
станции «Рассказовка». 

Подземкой 
до воздушной 
гавани

Теперь пассажиры могут 
воспользоваться новыми 
станциями «Мичурин-
ский проспект», «Озёр-
ная», «Говорово», «Солн-
цево», «Боровское шос-
се», «Новопеределкино» 
и «Рассказовка». Общая 
протяжённость открыто-
го участка метрополите-
на составляет более 14 км. 
Решение о строительстве 
Солнцевского радиуса го-
родские власти приняли в 
2011 году. Сначала плани-
ровалось довести линию 
только до Солнцева, за-
тем по просьбам жителей 
было решено продлить ли-
нию в Рассказовку. А уже 

в этом году власти реши-
ли, что радиус необходи-
мо довести до аэропорта 
Внуково, обеспечив жи-
телей этого района и пас-
сажиров аэропорта удоб-
ным транспортом. 

При строительстве но-
вых станций открытой 
линии были использова-
ны оригинальные архи-
тектурные решения. На-
пример, станция «Мичу-
ринский проспект» ста-
ла первой полуподземной 

станцией: свод прозрачно-
го потолка станции начи-
нается как раз на поверх-
ности земли, и пассажи-
ры могут своими глаза-
ми видеть станционный 
комплекс, что называет-
ся, в полный рост. 

Выручалочка 
Юго-Запада

Как отмечают специа-
листы, семь новых стан-
ций сделают поездки по 

городу проще для 600 ты-
сяч жителей Мичурин-
ского проспекта, Солн-
цева, Ново-Переделкина, 
присоединённых к Москве 
территорий Троицка и по-
сёлка Новомосковский. До 
сегодняшнего дня боль-
шинству из них приходи-
лось добираться на авто-
бусах до станций «Юго-
Западная» или «Проспект 
Вернадского» Сокольни-
ческой линии, тратя на 
каждую поездку от 30 ми-
нут до часа. 

Солнцевский радиус 
вместе с новыми станци-
ями существенно снизит 
нагрузку на юго-западный 
участок «красной» ветки 
метро и транспортно-пере-
садочные узлы у станций 
метро «Юго-Западная», 
«Проспект Вернадского» и 
«Университет». Благодаря 
доступности метрополите-
на станет меньше автомо-
билей на Боровском шос-
се, Мичуринском и Ленин-
ском проспектах, проспек-
те Вернадского, Киевском 
шоссе и большом участке 
МКАД. 

Последний раз одновре-
менно семь новых стан-
ций метро в нашем горо-
де открывали в далёком 
1983 году, когда вводился 
в эксплуатацию участок от 
«Серпуховской» до «Юж-
ной». За всю историю ме-
тростроения в столице 
никогда не запускали дви-
жение на участке протя-
жённостью около 15 км.

Олег ДАНИЛОВ

Следующая станция — 
«Рассказовка» Метропоезда поехали 

по новому участку «жёлтой» линии

Благоустройство сквера 
возле кинотеатра «Тула» на 
улице Кухмистерова вот-вот 
завершится. В парке обно-
вили скамейки и урны, сде-
лали новые дорожки и обо-
рудовали игровую зону.

— Детские площадки 
предназначены для детей 
разного возраста. На одной 
малыши найдут песочницу, 
качалки, карусели, на другой 
— горки и качели. Игровой 
комплекс оформлен в сти-
ле сказки «Алиса в Стране 
чудес». Он не только эсте-
тически привлекателен, но 
и функционален. Элемен-
ты подобраны таким обра-
зом, чтобы развивать вести-
булярный аппарат, чтобы ре-
бёнок мог с интересом играть 
как один, так и в компании. 

Дети с нарушениями опор-
но-двигательного аппарата 
смогут покататься на при-
способленной для них кару-
сели, — рассказала замести-
тель руководителя ГБУ «Жи-
лищник района Печатники» 
Юлия Щербина.

В рамках благоустрой-
ства были высажены дере-
вья и кустарники на Аллее 
Героев Великой Отечествен-
ной вой ны. Украсили аллею 
также две альпийские горки, 
на которых собраны карли-
ковые растения, и цветни-
ки из степных растений. Для 
молодёжи установили боль-
шие качели. Появилась так-
же крытая беседка со спе-
циальным столом для игр в 
шашки и шахматы.

— Нам осталось обору-

довать опоры освещения 
и подключить их, а так-
же сделать новый фонтан 
на месте старого, — пояс-
нил начальник отдела по 
вопросам ЖКХ и благо-
устройства управы Печат-
ники Рональд Квачахия.

Напомним: о благо-
устройстве сквера говори-
ли в июне на встрече мэра 
Москвы с жителями Пе-
чатников. Сергей Собянин 
распорядился обязательно 
обу строить этот объект пол-
ностью, чтобы кинотеатр и 
сквер составляли единое 
пространство. В следующем 
году будет проведён второй 
этап работ — на улице Кух-
мистерова от Шоссейной до 
улицы Полбина.

Наталия ГЕРАСИМОВА

среда обитания   >>

Сквер у кинотеатра «Тула» к концу лета преобразился

Качели на новой детской площадке

Завершения этого проекта 
ждали более полумиллиона 
человек

Станция метро «Новопеределкино»

В виртуальной 
библиотеке на станции 
«Рассказовка» можно 
скачать литературные 
произведения
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В 
столице прошёл 
большой Мо-
сковский меж-
д у н а р о д н ы й 
форум «Город 

образования». В течение 
четырёх дней, с 30 августа 
по 2 сентября, на площад-
ках 75-го павильона ВДНХ 
были продемонстрирова-
ны современные тенден-
ции столичного образо-
вания. Посетители мог-
ли попасть на виртуаль-
ную экскурсию, собрать 
из конструктора двигаю-
щегося робота, с помощью 
специальных медицин-
ских тренажёров почув-
ствовать себя доктором.

Со всего мира
Только за первые часы ра-

боты форума его посетили 
более 25 тысяч гостей. По-
смотреть новинки москов-
ского образования и позна-
комиться с современными 

технологиями, которые ис-
пользуются в школах, кол-
леджах и вузах столицы, 
приехали более 50 делега-
ций из разных стран. На 
форуме можно было уви-
деть, как реализуются клю-
чевые проекты системы 
столичного образования: 
«Московская электронная 
школа», «Предпрофессио-
нальное образование», 
«Площадка WorldSkills», 
«Техносфера московской 
школы». Форум послужил 
прекрасной платформой 
для обмена мнениями, на-
работками и технологиями 
в сфере образования. 

Роботы 
и конструкторы

На стенде, посвящён-
ном робототехнике, мож-
но было ознакомиться с 
двумя видами конструк-
тора для школьников раз-
ного возраста. Раньше та-

кие обучающие конструк-
торы были редкостью, сей-
час их широко используют 
на уроках и во время до-
полнительных занятий в 
столичных школах и по 
всей России.

— Они направлены на 
изучение программиро-
вания, конструирова-
ния, механики, развива-
ют креативность, крити-
ческое мышление и на-
выки работы в команде, 
— рассказывает техни-
ческий специалист ком-
пании «Стандарт» Алек-

сандр. — Собрав робота, 
ребята должны написать 
к нему программу. Если 
они это сделают неверно, 
то робот не будет работать 
как надо.

Для дошколят – свои 
конструкторы, большие 
и яркие. На стенде кра-
суется огромный макет 
столицы, собранный из 
конструктора «Лего». Он 
рассчитан на детсадовцев 
и учащихся начальных 
классов. В нём сотни дета-
лей, поэтому собирать его 
лучше большой командой.

Виртуальная 
экскурсия 
по «режимным 
объектам» 

На другом стенде пред-
ставлена новинка, бла-
годаря которой учителя 
и школьники могут по-
гружаться в виртуаль-
ное путешествие с помо-
щью специальных очков 
и гаджета.

— Это современный 
контент для «Московской 
электронной школы». Та-
ких путешествий создано 
уже более ста, и каждое из 
них является частью того 
или иного урока. Ребя-
та не выходя из кабинета, 
могут оказаться в центре 
управления полётами, в 
кабине космического ко-
рабля. На уроке физики 
можно узнать, как устро-
ена атомная электростан-
ция, походить по ней, уви-
деть ядерный реактор 

или очутиться в Третья-
ковской галерее во время 
урока истории. Всё это 
сегодня есть в открытом 
доступе на сайте МЭШ, 
— поясняет начальник 
управления Московского 
центра развития кадрово-
го потенциала образова-
ния Юлия Фёдорова. 

Очистка воды — 
в руках школьников

Установка по очистке 
воды с помощью песка – 
тоже рабочее оборудова-
ние для урока. Благодаря 
ей дети могут закрепить 
знания сразу по несколь-
ким предметам: по матема-
тике, информатике, биоло-
гии, экологии, химии. 

— Кроме того, здесь же 
выполняется ещё и лабо-
раторный химический 
анализ воды. В этом году 
в Москве открыты четы-
ре программы дополни-

актуально

Раньше обучающие 
конструкторы были 
редкостью, сейчас 
они широко используются 
на уроках в школе

Школы в стиле техно
Новинки столичного образования показали на ВДНХ

Красочные конструкторы 
для младших школьников 
привлекают и ребят постарше
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актуально

Учителям будут 
доплачивать 
за классное 
руководство 

П
едагоги столи-
цы будут еже-
месячно по-
лучать по 12,5 

тыс. рублей за классное 
руководство. Об этом 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин сообщил во время 
заседания городского ав-
густовского педагогиче-
ского совета, который 
прошёл на ВДНХ. 

Поощрят 
за дополнительную 
нагрузку

По словам Сергея Со-
бянина, выплата уста-
новлена, потому что ру-
ководство классом нала-
гает на педагогов особую 
ответственность и тре-
бует проводить в школе 
больше времени. 

— Ко мне множество 
раз обращались дирек-
тора школ, педагоги и 
говорили, что всё заме-
чательно, но есть такая 
категория учителей, как 
классный руководитель. 
Они испытывают допол-
нительную нагрузку и не 
до конца оценены горо-
дом и школой, — сказал 
мэр Москвы.

Сергей Собянин сооб-
щил, что постановление 
о надбавке классным ру-
ководителям уже подпи-
сано. Начислять её нача-
ли в августе. Мэр Москвы 
добавил, что новая го-
родская надбавка не от-
меняет аналогичных до-
плат, установленных ру-
ководством школ. 

Зависит 
от количества 
учеников

Выплаты положены 38 
тысячам столичных педа-
гогов. По словам  Сергея 
Собянина, получать их 
будут руководители клас-
сов с расчётной числен-
ностью 25 человек. Если 
детей меньше, то раз-
мер надбавки рассчита-
ют, исходя из количества 
учащихся. Выплата будет 
больше, если в классе есть 
инвалиды. Размер допла-
ты за каждого ребёнка с 
нарушениями функций 
опорно-двигательного ап-
парата и зрения увеличат 
в три раза, за детей с ины-
ми проблемами здоровья 
— в два раза. 

— Думаю, эта надбав-

ка сможет ещё больше за-
интересовать, ещё боль-
ше поднять мотивацию 
тех, кто приходит на эту 
должность, — считает 
председатель совета Мо-
сковской городской ассо-
циации родителей детей-
инвалидов Юлия Камал. 

Школы для новых 
микрорайонов

Во время заседания 
городского педагогиче-
ского совета Сергей Со-
бянин рассказал о пер-
спективах строительства 
новых образовательных 
учреждений в столице. 

— За последние годы 
мы построили более 300 
новых школ и детских са-
дов. 130 школ и детских 
садов будет построено 
буквально в ближайшие 
годы, — сообщил мэр.

По словам Сергея Со-
бянина, в первую очередь 
они появятся в новых ми-
крорайонах. 

— Там, где идёт новая 
застройка или есть проб-
лемы с местами в школь-
ных учреждениях, — 
уточнил мэр. 

Роман НЕКРАСОВ

Выплаты положены 38 тысячам 
столичных педагогов

тельного образования для 
школьников, в которых 
они могут поучаствовать 
абсолютно бесплатно, — 
как раз на этих занятиях 
и используется подобное 
оборудование, — пояс-
няет менеджер по разви-
тию компетенций в Рос-
сии, главный региональ-
ный эксперт Юлия Соко-
лина. – Ребята собирают 
установку с нуля, рассчи-
тывают уравнение, под-
ключают датчики, вно-
сят все данные. На этих 
тренажёрах они изучают 
всю систему водоснабже-
ния в комплексе.

Творчество 
с помощью лазера

Ж и вой и н терес у 
школьников вызывают и 
лазерные технологии. На 
форуме показали множе-
ство соответствующих 
машин, на которых мож-
но создавать предметы и 
их гравировать.

— С помощью лазерной 
технологии ребята учат-
ся изготавливать различ-
ные изделия — работают 
на газовом, волоконном 
лазерах. Дети могут ре-
ализовать свои творче-

ские идеи. Ребята дела-
ли очки, шкатулки, ше-
стерёнки, машинки, — 
рассказывает эксперт по 
лазерным технологиям 
WorldSkills Эльдар Осма-
нов. – Технопарки с ла-
зерными установками 
есть в школах, первый 
лазерный центр был от-
крыт в МИФИ.

Виртуальный 
полигон

О т т оч и т ь н а вы к и 
стрельбы или вождения 
можно было с помощью 
специальных тренажёров, 
представленных на стенде 
виртуального полигона.

— Можно поставить ре-
жим, как в тире, а можно 
выбрать режим для под-
готовки к сдаче норм ГТО 
или для оттачивания во-
енных навыков, — говорит 
представитель техно сферы 
современной школы Ната-
лья Елисеева. – Есть тре-
нажёр виртуальной ре-
альности, с его помощью 
можно попробовать себя в 
ориентировании. Он пока 
только внедряется в систе-
му образования, а вот тир 
и тренажёр по вождению 
уже широко используются.

Тренажёр 
для будущих 
медиков

Большой стенд был по-
свящён новинкам, кото-
рые используют в меди-
цинских классах, коллед-
жах и вузах. Например, 
тренажёр «Телементор» 
— это установка с экра-
нами, камерами и мане-
кенами.

— Есть видео, где эталон-
ный студент показывает, 
как провести ту или иную 
процедуру правильно. За 
кадром голос педагога всё 
поясняет, и студент пробу-
ет повторить на практике. 
Здесь есть и режим экзаме-
на. Проверка знаний про-
ходит без участия педаго-
га – для этого на тренажё-
ре стоят две камеры, ошиб-
ки фиксируются. Каждый 
обучается самостоятельно 
в индивидуальном режиме 
и отвечает за свои действия, 
— рассказывает представи-
тель МГМУ им. Сеченова 
Надежда Дёмина. – Трена-
жёром пользуются студен-
ты и школьники. Напри-
мер, наши студенты на нём 
тренируются накладывать 
хирургические швы.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

Собрав робота, ребята 
должны написать к нему 
программу

С помощью специальных очков можно 
отправиться в виртуальное путешествие
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образование

В 
начале сентября 
в московские 
образователь-
ные учреждения 
пошли учиться 

1,46 млн дошкольников, 
школьников и студентов. 
Среди тех, кто записался 
в детский садик, есть и те, 
кому всего два с половиной 
года. А в 1-й класс пошли 
105 тысяч детей.

Быстрее, выше, 
сильнее

Интернет-портал «Шко-
ла большого города» рас-
считал рейтинг вклада 
школ в качественное об-
разование московских 
школьников по итогам 
2017/18 учебного года. В 
рейтинг вошло 399 школ. 
В прошлом году лучших 
школ Москвы было на 107 
меньше.

Больше развиваться в 
том, что им интересно, 
московским школьникам 
позволяют олимпиады. В 
этом году на международ-
ных олимпиадах они по-
вторили рекорд 2016 года 
по количеству золотых ме-
далей. Из них три были по 
физике, две по математи-
ке, две по биологии и по 
одной — по химии и гео-
графии. В финале Всерос-
сийской олимпиады во-
семь московских школь-
ников стали первыми по 
экономике, семь по хи-
мии, пять по экологии и 
пять по информатике. Де-

вять дипломов победите-
лей привезли со Всерос-
сийской олимпиады по 
обществознанию учащи-
еся 9-х и 10-х классов из 26 
столичных школ. 

— Наша команда пока-
зала хороший результат: 
почти половина всех ди-
пломов олимпиады на сче-
ту у москвичей, — расска-
зал главный тренер сбор-
ной Москвы по обще-
ствознанию Александр 
Безносов. — Подготовка 
проходила в Центре педа-
гогического мастерства и 
на нескольких выездных 
занятиях. И безусловно, 
колоссальный вклад вно-
сят сами образовательные 
организации.

Дети готовились к олим-
пиадам в инженерных, 
академических классах, 
посещали кружки, он-
лайн-курсы, выездные 
школы. Всё это помогло 
им добиться высоких ре-
зультатов, которые стали 
залогом успешного посту-
пления в вуз. Так, напри-
мер, в этом году в педаго-
гические вузы поступи-
ло больше выпускников 
школ, чем в прошлом.

Днём — спальня, 
вечером — игровая

В этом году в городе от-
крыли восемь новых до-
школьных учреждений 
и школ. Ещё несколько 
уже достроены и начнут 
работу с 1 сентября. Дет-

ские сады стали совре-
менными. Появились за-
лы-трансформеры, интер-
активные игровые, поме-
щения стали доступны в 
том числе и для детей-ин-
валидов. 

Несколько лет в до-
школьных учреждениях 
применяют технологию 
трансформации помеще-
ний. Она заключается в 
том, что во время тихого 
часа спальню и игровую в 
группах разделяют специ-
альными перегородками-
трансформерами, а затем 
их убирают, чтобы расши-
рить пространство для игр. 

В летние месяцы в 2,9 
тысячи зданий школ и до-
школьных групп провели 
текущий ремонт. Власти 
города благоустроили 402 

территории 288 образова-
тельных организаций.

Не только оснастить, 
но и обучить

Но, по словам руково-
дителя направления «Ин-
формационные техноло-
гии в образовании» Депар-
тамента информацион-
ных технологий г. Москвы 
Светланы Романовой, за-
дача не только в оснаще-
нии столичных школ са-
мым современным IT-
оборудованием, но и в об-
учении учителей навыкам 

работы с инфраструкту-
рой проекта «Московская 
электронная школа».

Информационное ве-
домство научило учителей 
из 200 школ, подключён-
ных к проекту «Москов-
ская электронная шко-
ла» (МЭШ), пользоваться 
интерактивными панеля-
ми, ноутбуками и точками 
доступа к Wi-Fi. Для всех 
учителей города разрабо-
тано 350 тысяч электрон-
ных сценариев уроков, 19,5 
тысячи из которых нахо-
дятся в общем доступе.

Многие педагоги сами 

начали создавать сце-
нарии уроков. В середи-
не июня 15 педагогов по-
лучили за это гранты по 
итогам мая. Сумма воз-
награждений составила 
от 50 до 100 тыс. рублей. 
Таким образом, на сегод-
няшний день 274 учителя 
из 148 московских школ 
получили 317 грантов за 
вклад в реализацию про-
екта «Московская элек-
тронная школа».

16,66% участников про-
екта «Активный гражда-
нин» в ходе выбора темы 
для курсов повышения 
квалификации проголо-
совали за развитие уме-
ния классного руково-
дителя наладить образо-
вательный процесс. Как 
заверила Романова, в сле-

С чем входит в новый 
учебный год московское 
образование

Здания отремонтированы, 
компьютеры подключены

В этом году в городе открыли 
восемь новых дошкольных 
учреждений и школ

ЗАДАВАЙТЕ 
ВОПРОСЫ, 
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ  ПУБЛИКАЦИЙ

ПИШИТЕ НАМ: 
uvkurier@mail.ru
redaktor-2017@yandex.ru
ЗВОНИТЕ: (495)681-3645

В кадетских классах Москвы 
учатся 15 тысяч человек
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дующем году по мере раз-
вития проекта инструкта-
жи учителей продолжатся. 

«Дети уже больше 
нас знают»

Учитель года Москвы 
Игнат Игнатов и его уче-
ники не только заполня-
ют электронный журнал 
и дневники, но и делают 
проектные работы на раз-
ные темы: о квадрокоп-
терах, сити-фермерстве, 
создают чат-боты.

— Дети уже больше нас 
знают, — рассказал учи-
тель. — Они могут взять 
гаджет и самостоятель-

но что-то изучить, рас-
сказать мне. Это здорово, 
когда дети могут что-то уз-
нать быстрее.

Музеи и театры 
станут доступнее 
для школьников

Осенью Департамент 
культуры г. Москвы отме-
нит ограничение на чис-
ло бесплатных посещений 
театров школьниками, 
поэтому у них будет боль-
ше возможностей ходить 
на спектакли, которые 
наиболее соответствуют 
школьной программе. В 
этой программе примут 

участие 81 театр и 21 кон-
цертная организация.

В сентябре 2017-го за-
пустили специальный 
проект «Музеи — детям». 
Программа быстро ста-
ла популярной: за пер-
вый месяц её работы в 
музеях побывали почти 
35 тысяч ребят. К кон-
цу апреля этот показа-
тель вырос до 248 тысяч. 
В пятёрке лидеров по по-
пулярности — Государ-
ственный Дарвиновский 

музей, Государственный 
музей А.С.Пушкина, Му-
зей космонавтики, усадь-
бы Московского государ-
ственного объединённого 
историко-архитектурно-
го и природно-ландшафт-
ного музея-заповедника и 
Музей Москвы.

Выбрать профиль 
помогут спецклассы

В новом учебном году 
город продолжит под-

держ к у п рофи л ьн ы х 
классов. Самое массовое 
направление — кадет-
ские классы. В них в Мо-
скве учатся 15 тысяч чело-
век. Инженерные классы 
есть в 104 школах, а меди-
цинские классы посеща-
ют более 5,5 тысячи уче-

ников. Для будущих учё-
ных в школах открыто 13 
академических классов 
и 11 предуниверсариев, в 
которых учащиеся целе-
направленно готовятся к 
поступлению в конкрет-
ный вуз. 

Ольга ФРОЛОВА

образование

Безопасность школ повысилась
В школах повысился уровень безопасности: 100% зданий осна-

стили системами видеонаблюдения и кнопками экстренного вы-
зова вневедомственной охраны, пост охраны в каждой школе к 
началу учебного года будет работать круглосуточно. С 15 по 31 
августа 2018 года МВД, Росгвардия и ФСБ проводили проверки 
состояния образовательных учреждений.

кстати         >>

Уже сотни педагогов Москвы 
получили гранты за создание 
сценариев уроков

Инженерные классы 
есть в 104 столичных 
школах
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С 
сентября на 
улицах Москвы 
начал курсиро-
вать новый вид 
общественно-

го транспорта — электро-
бус. Первый электробус по 
маршруту №73 проходит 
через ВДНХ, он будет пе-
ревозить пассажиров бес-
платно в течение месяца 
— до 30 сентября. Также в 
первые дни осени в автобу-
сах и троллейбусах столи-
цы убрали турникеты для 
более удобного прохода в 
салон пассажиров, а опла-
тить проезд теперь можно 
не только с помощью бан-
ковских карт, но и смарт-
фонов.

Транспортная инфра-
структура города сильно 
изменилась за последние 
годы. И планы по совер-
шенствованию этой сфе-
ры масштабны. В 2019 году 
ожидается запуск двух 
первых маршрутов Мо-
сковских центральных ди-
аметров (МЦД) — факти-
чески наземного метро, 
соединяющего столицу с 
областью и города области 
друг с другом.

Кроме того, в планах — 
строительство новых трам-
вайных линий, увеличе-
ние числа магистральных 
маршрутов наземного 
транспорта, связывающих 
отдалённые районы горо-

да, открытие новых стан-
ций метро и продление ве-
ток подземки. О том, как 
изменилось движение в 
столице уже сейчас и ка-
ким может стать транс-

порт в мегаполисе будуще-
го, рассказал Максим Лик-
сутов, заместитель мэра в 
Правительстве Москвы, 
руководитель городского 
Департамента транспорта.

О транспортной 
инфраструктуре

— Максим Станисла-
вович, расскажите, как 
изменилась транспортная 
инфраструктура Москвы за 
последние годы?

— С 2010 года дорож-
но-транспортная инфра-
структура в столице изме-
нилась кардинально, как 
не менялась несколько 
десятилетий до этого. Она 
стала более комфортной, 
продуманной и сбаланси-
рованной для всех жите-
лей города. Выделенные 
полосы сделали быстрым 
и удобным передвижение 
2 с половиной миллионов 
пассажиров наземного го-
родского транспорта. Своё 
пространство появилось у 
велосипедистов, для пеше-
ходов обустроили улицы и 
переходы, для автомоби-
листов создали новые раз-
вязки и дороги. Каждый 
день на городском транс-
порте Москвы соверша-
ется 19 миллионов поез-
док — это на 14% больше, 
чем в 2010 году. В утрен-
ний час пик уже 68% жи-
телей столицы добирают-
ся на работу на метро, ав-
тобусах, трамваях и элек-
тричках. Фактически за 
эти годы мы начали фор-
мировать новый транс-
портный каркас Москвы: 

открыто 73 новых станции 
метро и МЦК, построено 
и реконструировано более 
800 километров дорог, раз-
вязок и тоннелей.

О «Магистрали» 
и МЦД

— А удалось решить 
транспортную проблему от-
далённых районов, связать 
их друг с другом и с цен-
тром?

— Для того чтобы свя-
зать центр города с от-
далёнными районами, с 
Новой Москвой и с бли-
жайшим Подмосковьем, 
мы развернули беспреце-
дентную программу раз-
вития рельсового транс-
порта. Ежегодно вводятся 
новые станции метро, от-
крыто Московское цен-
тральное кольцо, появля-
ются дополнительные же-
лезнодорожные пути для 
пригородных электри-
чек. Благодаря всему это-
му ежедневные поездки 
по городу стали быстрее и 
комфортнее для 2 с поло-
виной миллионов москви-
чей и сотен тысяч жителей 
Московской области.

В 2016 году мы запусти-
ли сеть наземного транс-
порта «Магистраль», но-
вые автобусы ходят по вы-
деленным полосам с ин-
тервалом 3-5 минут через 

весь центр, при этом выез-
жают они из разных рай-
онов города. Сейчас сеть 
«Магистраль» объединяет 
46 маршрутов. Город про-
должит внедрять такой 
транспорт во всех окру-
гах Москвы.

А появление Москов-
ских центральных диаме-
тров сделает столицу ещё 
доступнее для передви-
жения. Причём это будет 
не отдельный железнодо-
рожный транспорт, а часть 
городского транспорта — 
наземное метро. Вместе со 
строительством Большой 
кольцевой линии метро-
политена, а также других 
линий мы ещё больше свя-
жем районы столицы друг 
с другом и получим одну 
из крупнейших систем 
метрополитена в мире. К 
2023 году протяжённость 
московского метро долж-
на составить более 1 тыся-
чи километров под землёй 
и над ней, а количество 
станций — вырасти до 
600. Это почти в два раза 
больше, чем было в 2010 
году, когда мы только на-
чали заниматься развити-
ем Московского метропо-
литена.

— Как вы считаете, для 
какого количества пассажи-
ров будут полезны МЦД?

— Как я уже сказал, МЦД 
— это принципиально но-

интервью

 Выхино-Жулебино
Самаркандский бул., 28, корп. 2 (ГБОУ «Школа 

№1420»). Тема: «О подготовке к празднованию 
Дня города на территории района».

 Капотня
Капотня, 2-й квартал, 7 (управа района Капот-

ня, конференц-зал). Тема: «О проведении работ 
по озеленению территории района и содержа-
нию зелёных насаждений».

 Кузьминки
Ул. Юных Ленинцев, 79, корп. 3 (ВОС «Кузь-

минки»). Тема: «О реализации мероприятий, на-
правленных на ресурсосбережение в многоквар-
тирных домах».

 Лефортово
Пр. Завода «Серп и Молот», 10, 4-й этаж (зал 

МФЦ). Тема: «О работе по выявлению и вывозу 
брошенного, разукомплектованного автотран-
спорта в районе».

 Люблино
Тихорецкий бул., 8 (ГБОУ «Школа №460 

им. дважды Героев Советского Союза 
А.А.Головачёва и С.Ф.Шутова»). Тема: «О ра-
боте районной комиссии по делам несовершен-
нолетних и защите их прав».

 Марьино
Люблинская ул., 159 (государственное бюд-

жетное учреждение города Москвы «Территори-
альный центр социального обслуживания «Ма-
рьино»). Тема: «О состоянии и работе предприя-

тий потребительского рынка и услуг на террито-
рии района».

 Некрасовка
Ул. 1-я Вольская, 9, корп. 3 (ГБОУ «Школа 

№2089»). Тема: «О социально направленной 
деятельности и предоставлении льгот социаль-
но незащищённым группам граждан».

 Нижегородский
Ул. Нижегородская, 67 (ГБОУ «СОШ №1222 им. 

Маршала Советского Союза И.Х.Баграмяна»). 
Тема: «О социально направленной деятельно-
сти и предоставлении льгот социально незащи-
щённым группам граждан».

 Печатники
Ул. Шоссейная, 86 (управа района Печатни-

ки). Тема: «О ходе проведения работ по выяв-
лению недекларируемых фактов сдачи в арен-
ду жилых помещений».

 Рязанский
Ул. 1-я Новокузьминская, 10 (управа Рязанско-

го района, комната 206). Тема: «О подготовке к 
празднованию Дня города на территории района».

 Текстильщики
Ул. Саратовская, 1, корп. 2 (библиотека №113 

ЦБС ЮВАО). Тема: «О подготовке к празднова-
нию Дня города на территории района».

 Южнопортовый
Ул. Трофимова, 27, корп. 1 (управа Южнопорто-

вого района, актовый зал). Тема: «О подготовке к 
празднованию Дня города на территории района».

Встречи глав управ районов ЮВАО с жителями пройдут 5 сентября в 19.00

Максим Ликсутов:
«В таком темпе метро в Москве 
не строили никогда за всю его 
более чем 80-летнюю историю»
Руководитель Департамента транспорта ответил на вопросы редакции

Сейчас сеть «Магистраль» 
объединяет 46 маршрутов

официально  >>
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вая для столицы система 
наземного метро, мы созда-
ём её на основе существую-
щей железнодорожной ин-
фраструктуры совместно с 
ОАО «РЖД», с правитель-
ством Московской области 
и с Министерством транс-
порта РФ. Суть проекта в 
том, чтобы соединить дей-
ствующие радиальные на-
правления и сделать новые 
сквозные маршруты, ко-
торые напрямую соединят 
города Подмосковья через 
центр Москвы.

Проект МЦД будет раз-
делён на этапы. Первые 
два диаметра, МЦД-1 
Одинцово — Лобня и 
МЦД-2 Нахабино — По-
дольск, планируются к за-
пуску в конце 2019 — нача-
ле 2020 года. Оставшиеся 
диаметры планируем за-
пустить до 2023 года. По 
МЦД будут ездить быст-
рые комфортные поезда, 
с которых пассажиры смо-
гут пересесть на станции 
метро, МЦК и на назем-
ный городской транспорт.

Уже на первом этапе 
реализации проекта об-
щественный транспорт 
станет доступнее для 3,7 
миллиона человек. Это 
жители районов Лиано-
зово, Восточное Дегуни-
но, Отрадное, Алтуфьев-
ский, Можайский, Ми-
тино, Южное Тушино, 
Покровское-Ст решне-
во, Щукино, Красносель-
ский, Москворечье-Са-
бурово, Царицыно, Ма-
рьино, Нижегородский, 
Южное Бутово и других. 
Удобнее станет ездить и из 

Подмосковья: из Сколко-
ва, Лобни, Долгопрудного, 
Одинцова, Красногорска, 
Подольска, Нахабина.

Об интервалах 
движения на МЦК

— А насколько востребо-
вано у горожан Московское 
центральное кольцо — 
МЦК, запущенное в 2016 
году? Планируется ли сокра-
тить интервалы движения 
на МЦК, чтобы пассажиры 
меньше ждали свой поезд?

— В этом году, по нашим 
прогнозам, МЦК переве-
зёт около 120 миллионов 
пассажиров, что на треть 
больше, чем в первый год 
его работы. В будни по 
кольцу уже совершается 
450 тысяч поездок. Мо-
сквичам очень нравится 
этот транспорт: он ком-
фортный, на дёж ный, 
имеет бесплатные пере-
садки на метро. С откры-
тием новых пересадок и с 
дальнейшей интеграци-
ей с железнодорожными 
направлениями ожидает-
ся ещё больший рост пас-
сажиропотока на МЦК. В 
2019 году совместно с ОАО 
«РЖД» мы хотим сокра-
тить интервал движения 
поездов на кольце еще на 1 
минуту — до 4 минут. Ко-

нечно, до интервалов дви-
жения метрополитена, ко-
торые у нас самые корот-
кие в часы пик — 90 се-
кунд, далеко, но это пока 
и не нужно.

— Как вы оцените доступ-
ность метрополитена для 
жителей разных районов 
Москвы? Сколько станций 
метро построили за послед-
ние годы?

— В таком темпе, как 
сейчас, метро в Москве 
не строили никогда за 
всю его более чем 80-лет-
нюю историю. Как я уже 
сказал, за восемь лет вве-
дены в эксплуатацию 73 
новые станции метро и 
МЦК. Это колоссальная 
цифра. На юге продлена 
Сокольническая линия, 
которая сделала ближе 
Новую Москву. На Замо-
скворецкой ветке добавле-
но по станции на юге и се-
вере — «Алма-Атинская» 
и «Ховрино». Таганско-
Краснопресненская ли-
ния прошла через густо-
населённые микрорайо-
ны на юге в Котельники. 
Введены новые участки 
на Солнцевской линии, 
в частности участок «Ра-
менки» — «Рассказовка», и 
Большой кольцевой. Люб-
линско-Дмитровская ли-
ния продлена от центра на 

север и на юг. Продлева-
лись и Бутовская линия, 
и Арбатско-Покровская. 
Для сравнения: в Санкт-
Петербурге, где находит-
ся второй по размеру ме-
трополитен России, за 
годы его работы открыто 
69 станций, а с 2010 года — 
всего лишь шесть.

Московское метро по-
степенно приходит во все 
районы города и, надеем-
ся, будет приходить даль-
ше. Эта программа нахо-
дится под личным конт-
ролем мэра.

О новых маршрутах 
общественного 
транспорта

— Планируете ли вы 
вводить новые маршруты 
наземного транспорта и из-
менять старые направления 
для удобства горожан?

— Маршрутная сеть на-
земного транспорта — это 
живой организм, который 
должен развиваться с учё-
том появления новых жи-
лых микрорайонов, соци-
альных и культурных объ-
ектов. При этом транспорт 
должен приходить туда за-
ранее, чтобы у нас не было 
отрезанных от остально-
го города районов. Поэто-
му мы добавляем и изме-
няем маршруты в послед-
ние годы, в том числе по 
просьбам москвичей. Все-
го с 2010 года в городе ор-
ганизовано 148 полностью 
новых маршрутов. До кон-
ца года наземный транс-
порт будет запущен ещё 
по 29 направлениям. До-

бавлю, что расписание на-
земного транспорта в Мо-
скве сегодня соблюдается 
на 95%, то есть он ходит 
практически без задержек. 
В 2010 году рас писание со-
блюдалось на 76%.

Об электробусах 
и новых поездах

— Расскажите, пожалуй-
ста, об обновлении под-
вижного состава обществен-
ного транспорта в Москве. 
Насколько удалось обновить 
парки автобусов, трамваев и 
поездов за последние годы?

— С 2010 года обновле-
но уже 40% составов в сто-
личном метрополитене. 
Новые поезда «Москва» 
выходят на самые загру-
женные линии подземки: 
Таганско-Краснопреснен-
скую, Калужско-Рижскую 
и Филёвскую. Они на 15% 
вместительнее обычных 
вагонов. Благодаря боль-
шему количеству мест, 
улучшенной системе кон-
диционирования, усилен-
ной шумоизоляции и дру-
гим преимуществам по-
ездки пассажиров в таких 
поездах комфортнее. При-
чём для Филёвской линии 
составы «Москва» специ-
ально дорабатывали, так 
как семь станций из 13 на 
этой линии построены на 
поверхности земли. В го-
ловных вагонах часть си-
дений установили попе-
рёк, чтобы пассажирам 
было удобнее смотреть в 
окна. Кроме того, поезда 
оснащены улучшенной 
климатической системой 
и дополнительной защи-
той кузова. Полностью об-
новить подвижной состав 
на этой линии планирует-
ся до конца 2018 года.

В этом году мы получи-
ли 292 современных вагона 
«Москва», всего их уже 556. 
До конца 2018 года метро 
получит 206 новых ваго-
нов, а в 2019 году — ещё 552.

Парк подвижного со-
става наземного транс-
порта мы тоже продол-
жаем обновлять. В первом 
полугодии закуплено 539 

новых автобусов, 60 новых 
трамваев «Витязь-М», до 
конца года на улицах го-
рода появятся ещё 531 но-
вый автобус и 20 трамваев. 
Это самые современные 
модели транспорта — эко-
логичные, оснащённые 
кондиционерами и под-
ходящие в том числе для 
перевозки маломобиль-
ных пассажиров. С 2010 
года парк автобусов об-
новлён на 98%, парк все-
го наземного транспорта 
— на 90%.

На маршруты уже вы-
шел самый современный 
и экологичный в мире 
вид транспорта на сегод-
няшний день — москов-
ский электробус. Первый 
электробус №73 проходит 
через ВДНХ, он будет пе-
ревозить пассажиров бес-
платно в течение месяца 
по 30 сентября. До кон-
ца 2020 года город заку-
пит 900 электробусов, а с 
2021 года вместо дизель-
ных автобусов Москва бу-
дет закупать только элек-
тробусы.

Кроме того, по решению 
мэра Москвы, с 1 сентября 
2018 года весь наземный 
городской транспорт на-
чал ездить без турникетов. 
Москвичи могут заходить 
в автобусы и трамваи бы-
стрее, пользуясь для опла-
ты валидаторами в разных 
частях салона. Таким об-
разом, время посадки со-
кратилось с 5 минут до 30 
секунд, длительность по-
ездки по маршруту умень-
шилась на 5-20%, увели-
чилась скорость движе-
ния автобусов, поэтому 
они могут ходить чаще.

Чтобы город не стоял на 
месте, транспортная сис-
тема должна развиваться 
целиком. Поэтому нужно 
продолжать строить но-
вые станции и линии ме-
тро, обновлять подвиж-
ной состав современны-
ми и комфортными ва-
гонами, электробусами, 
автобусами и трамваями, 
в которых можно быстро и 
комфортно передвигаться 
по Москве.

С 1 сентября 2018 года 
весь наземный городской 
транспорт начал ездить 
без турникетов
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здоровье

По пути домой можно 
привиться от гриппа

В 
конце августа в 
Москве старто-
вала масштаб-
ная кампания 
по вакцина-

ции населения против 
гриппа, которую прово-
дит столичный Департа-
мент здравоохранения. 
Сделать прививку можно 
не только в поликлини-
ках, но и в любом из го-
родских пунктов бесплат-
ной вакцинации. 

Возьмите паспорт
Привиться от гриппа в 

мобильных пунктах мож-
но до 28 октября. В столи-
це их организовано более 
100, они расположены в 
70 центрах госуслуг «Мои 
документы», рядом с 29 
станциями метро, тремя 
станциями МЦК и дву-
мя железнодорожными 
станциями. В этом году 
мобильные пункты впер-
вые заработали в торго-
вых центрах: их девять, 
они открыты по выход-
ным дням.

За первую неделю при-
вивочной кампании в 
пунктах бесплатной вак-
цинации привились почти 
25 тысяч москвичей. 

— В мобильных пунк-
тах около станций метро, 
МЦК и железнодорож-
ных станций прививку 
от гриппа сделали 18 ты-
сяч человек. В центрах го-
суслуг «Мои документы» 
вакцинацию прошли бо-
лее 6 тысяч человек. А в 
торговых центрах, кото-
рые в этом году впервые 
участвуют в кампании 
по вакцинации, за пер-
вые выходные прививку 
сделали почти 800 чело-
век, — рассказал министр 
Правительства Москвы, 
руководитель Департа-
мента здравоохранения г. 
Москвы Алексей Хрипун.

В пунктах вакцинации 
привиться от гриппа мо-
гут граждане России, до-
стигшие 18 лет. При обра-
щении необходимо пред-
ставить паспорт РФ и 
письменное согласие — 
написать его можно на ме-
сте. Несовершеннолетние 
могут сделать прививку от 
гриппа только в поликли-
нике.

В каждом пункте дежу-
рят терапевт и медсестра. 
Перед процедурой изме-
ряют пациенту темпера-

туру, массу тела и опреде-
ляют возможные проти-
вопоказания. Противо-
показаниями к прививке 
могут быть аллергия, обо-
стрение хронических за-
болеваний, нетяжёлые 
ОРВИ или острые кишеч-
ные заболевания. После 
прививки пациентам вы-
даётся сертификат.

Для проведения массо-
вой вакцинации в Москве 
применяются современ-
ные вакцины. В 2016-2017 
годах осложнений после 
введения вакцины против 
гриппа зарегистрировано 
не было.

Самый эффективный 
способ защиты

Департамент здравоох-
ранения г. Москвы напо-
минает, что вакцинация 
является самым эффек-
тивным способом защи-
ты от гриппа. Она защи-
щает от заболевания 80-
90% детей и взрослых, 
эффект от прививки на-
ступает уже через 14 дней 
с момента вакцинации, 
а полученный иммуни-
тет сохраняется в тече-
ние года. 

Следует помнить, что 
грипп может привести к 
таким осложнениям, как 
острая пневмония, со-
провождающаяся отёком 
лёгких, и отит, в некото-
рых случаях приводящий 
к полной потере слуха. 
На фоне этого заболева-
ния могут также развиться 
вирусный энцефалит или 
менингит, приводящие в 
том числе к инвалидности 
или гибели.

К группам риска по за-
болеваемости гриппом 
относятся: дети с ше-
сти месяцев, беремен-
ные, школьники, студен-
ты, работники медицин-
ских и образовательных 
организаций, транспор-
та, коммунальной сферы 
и сферы обслуживания, 
лица с хроническими за-
болеваниями и лица стар-
ше 60 лет.

Анна РОГОВА

В столице началась кампания по вакцинации

 У метро «Люблино» 
и «Кузьминки»

На Юго-Востоке столицы 
бесплатные пункты вакцина-
ции от гриппа открылись воз-
ле станций метро «Люблино» 
и «Кузьминки». Но работают 
они в разные дни. У метро 
«Люблино» сделать привив-
ку можно с 3 по 9 сентября, 
с 17 по 23 сентября, с 1 по 
7 октября и с 15 по 21 октя-
бря. Возле метро «Кузьмин-
ки» пункт вакцинации будет 
работать с 10 по 16 сентя-
бря, с 24 по 30 сентября, с 
8 по 14 октября, с 22 по 28 
октября. 

 В МФЦ
Также привиться можно в 

девяти центрах госуслуг «Мои 
документы». Пункты там ра-
ботают по единому расписа-
нию до 28 октября: понедель-
ник — пятница с 8.00 до 20.00, 
суббота с 9.00 до 18.00, вос-
кресенье с 9.00 до 16.00.

Сделать прививку можно в 
МФЦ районов: Люблино (ул. 
Люблинская, 53, метро «Пе-
чатники»); Текстильщики 
(Волжский бул., квартал 95, 
корп. 2, метро «Текстильщи-
ки» или «Кузьминки»), Капот-
ня (1-й квартал Капотни, 22, 
метро «Братиславская» или 
«Марьино»), Выхино-Жуле-
бино (Жулебинский бул., 25, 

метро «Жулебино»), Южно-
портовый (3-й Крутицкий пер., 
11, метро «Пролетарская»), 
Рязанский (ул. 1-я Новокузь-
минская, 10, метро «Рязан-
ский проспект»), Лефортово 
и Нижегородский (пр. Заво-
да «Серп и Молот», 10, ме-
тро «Авиамоторная»), Печат-
ники (ул. Шоссейная, 86, ме-
тро «Братиславская»), Марьи-
но (ул. Совхозная, 41, метро 
«Люблино»).

 В поликлиниках
Во всех городских поли-

клиниках прививку от грип-
па можно сделать до 6 ноя-
бря. Прививочные кабинеты 
во взрослых поликлиниках 
работают с понедельника по 
пятницу с 8.00 до 20.00, в суб-
боту с 9.00 до 18.00, в воскре-
сенье с 9.00 до 16.00. В дет-
ских поликлиниках вакцина-
цию проводят по графику: по-
недельник — пятница с 8.00 
до 20.00, суббота — воскре-
сенье с 9.00 до 15.00.

По вопросам вакцинации 
можно, звонить по круглосу-
точному тел. (495) 318-0011.

Полный список адресов 
и расписание работы пун-
ктов вакцинации опублико-
ваны на сайте Департамен-
та здравоохранения г. Мо-
сквы mosgorzdrav.ru в раз-
деле «Вакцинация. Москва 
без гриппа».

Где сделать прививку в ЮВАО

Жители округа могут сдать анализ 
на онкологию

Все желающие москвичи могут проверить своё здоровье, 
поучаствовав в столичной программе «Я выбираю здоровое 
будущее!» и пройти онкоскрининг на раннее выявление рака 
яичников и молочных желёз у женщин и рака предстатель-
ной железы у мужчин.

Сдать анализ крови из вены можно по субботам до 22 сен-
тября включительно в одной из поликлиник округа. Особой 
подготовки анализ не требует, мужчинам за пару дней до сда-
чи крови следует лишь избегать чрезмерных физических на-
грузок.

Результат будет готов в течение месяца, его вышлют на 
электронную почту или передадут в поликлинику по месту 
жительства.

В ближайшее время в ЮВАО пройти онкоскрининг мож-
но 8 сентября в филиале №2 городской поликлиники №19 
по адресу: ул. Армавирская, 2/20, и 15 сентября в филиале 
№4 диагностического центра №3 по адресу: Волжский бул., 9.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

Бесплатные пункты 
вакцинации работают 
у метро и в МФЦ

В мобильных пунктах 
можно сделать прививку 
с 18 лет

Перед прививкой 
нужно написать 
письменное 
согласие
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С кондиционе-
ров верхних 
квартир капа-

ет вода на моё окно и 
стучит по металличе-
скому отливу. Часами 
раздаётся громкий 
стук. Я одинокий инва-
лид, не выхожу из дома, 
меня обслуживает соц-
работник. Можно ли 
попросить жильцов 
верхних квартир сде-
лать трубку отвода 
конденсата подлиннее, 
чтобы вода не попадала 
на моё окно? 

Нина Алексеевна,
6-я Кожуховская ул., 15

По с ле о бра щен и я 
«ЮВК» в ГБУ «Жилищ-
ник района Южнопор-
товый» его работники 
обошли жильцов верх-
них этажей, у которых 
установлены кондицио-
неры. 

— Кого не застали дома, 
тем на двери оставили со-
общения, чтобы они свя-
зались с «Жилищником». 
Конечно, это не дело, ког-
да кондиционер ухудшает 
условия проживания со-
седям, — сказала началь-
ник юридического отдела 
ГБУ «Жилищник района 
Южнопортовый» Юлия 
Вальчук. 

Управляющей ком-
пании удалось решить 
проблему. 28 августа жи-
тельница подтвердила, 
что в течение двух не-
дель конденсат конди-
ционеров на её окно не 
попадает.

— Дни стоят жаркие, 

кондиционеры явно ра-
ботают, но стука капель 
больше не слышно, — со-
общила Нина Алексеев-
на.

В УК пояснили, что, 
так как сейчас не требу-
ется получать разреше-
ние на установку конди-
ционеров, обычно в таких 
ситуациях жители дого-
вариваются между со-
бой. Ведь исправить си-
туацию довольно просто: 

у кондиционера удлиня-
ется трубка отвода кон-
денсата, чтобы капли не 
попадали на окна ниж-
них квартир.

— Иногда жильцы де-
лают это самостоятельно, 
при необходимости им 
нужно вызвать специали-
ста, — продолжает юрист. 
— По закону УК отвечает 
за состояние общего иму-
щества дома, к которому 
относятся и фасад, куда 

при неправильной уста-
новке попадает конденсат 
кондиционера. Поэтому 
мы имеем право обязать 
жителя исправить нару-
шение. Правда, до такого 
обычно не доходит. 

В «Жилищнике» пояс-
нили, что маломобиль-
ные жители могут обра-
щаться к ним за содей-
ствием, а также сделать 
это через своего соцра-
ботника.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

ГБУ «Жилищник района 
Южнопортовый»: 
2-й Южнопортовый пр., 19, 
корп. 1, тел./факс (499) 653-
6574.Эл. почта: 
zhilishnikw@yandex.ru

В Южнопортовом соседский 
кондиционер мешает спать

Исправили ситуацию 
просто: удлинили трубку 
отвода конденсата

На газоне во 
дворе, рядом с 
деревянными 

мостками, лежит 
строительный мусор, 
причём он завалил моло-
дые деревца.  

Алла, 
Волгоградский просп., 86, 

корп. 2

«ЮВК» передал обраще-
ние жительницы в управу 
района Кузьминки.

— Мусор с газона убран, 
зелёные насаждения в по-
рядке, землю вокруг ство-
лов взрыхлили, — сообщил 
первый заместитель главы 
управы района Кузьминки 
Александр Бодин. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Управа района Кузьминки:
ул. Юных Ленинцев, 66, 
корп. 2, тел. (499) 742-0411. 
Эл. почта: uprava-
kuzminki@mos.ru

С газона на Волгоградском 
убрали мусор 

Кондиционеры на доме 15 
на 6-й Кожуховской

Молодые деревца 
освободили 
от строительного мусора
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«ЮВК» обратился в ГБУ «Жи-
лищник района Лефортово».

 — Мы встретились с жите-
лем, вместе проверили дво-
ровую площадку и обновили 

её, — сообщил заместитель 
руководителя «Жилищника» 
 Сергей Марченков. 

Песочницу заполнили пе-
ском. Рабочие покрасили бор-
дюры по периметру площад-
ки, обновили спортивное и 
игровое оборудование, покра-
сили скамейки.

Кстати, в благоустроитель-
ных работах активное участие 
принял и сам житель.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

ГБУ «Жилищник района 
Лефортово»:
2-я Кабельная ул., 4, тел./факс 
(495) 362-2387. Эл. почта: 
oolefortovo@mail.ru

Детскую площадку 
на Сторожевой 
обновили

Скамейки 
покрасили, 
спортивное 
и игровое 
оборудование 
обновили 

В нашем дворе 
надо поменять пе-
сок в песочнице, 

покрасить спортивные сна-
ряды на площадке, которые 
облезли и потёрлись, и две 
ржавые и грязные лавочки. 
В начале августа я вместе с 
соседями встречался в сво-
ём дворе с местными депу-
татами. Мы показали им и 
лавочки, и спортивные сна-
ряды, которые нужно обно-
вить. Однако пока никаких 
изменений. 

А.И. Волин, 
ул. Сторожевая, 30, корп. 1 

Житель Лефортова А.Волин 
вместе с рабочими красит 
детский городок во дворе 
на Сторожевой улице
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НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР 
ГАЗЕТЫ? 
ЗВОНИТЕ! 
ТЕЛЕФОН 
ОТДЕЛА 
ДОСТАВКИ

(495) 681-3970

ЗАДАВАЙТЕ 
ВОПРОСЫ, 
ПРЕДЛАГАЙТЕ 
ТЕМЫ ДЛЯ 
ПУБЛИКАЦИЙ

Пишите нам: 
uvkurier@mail.ru
redaktor-2017@
yandex.ru

Звоните: 
(495) 681-3645

15
45

ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА ЕЖЕДНЕВНО НА САЙТЕ 
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здоровье

Д
о 9 сентября в 11 сто-
личных парках про-
должается марафон 
«Московское здоровое 
лето», организованный 

Департаментом здравоохране-
ния г. Москвы. Каждый жела-
ющий может получить бесплат-
ную консультацию дерматоло-
гов, отоларингологов, невроло-
гов, травматологов, педиатров 
и других специалистов в шатре 
здоровья. Для жителей ЮВАО 
он работает в парке «Кузьмин-
ки-Люблино» (ул. Кузьминский  
Парк, 1, стр. 2).

Каждый третий оказался 
пассивным курильщиком

Каждую субботу и воскресе-
нье с 12.00 до 17.00 в шатре здо-
ровья можно бесплатно пройти 

диагностические исследования. 
Например, измерить артериаль-
ное давление, рост и массу тела, 
определить уровень кислорода в 
крови, индекс массы тела и дру-
гие показатели. По информации 
Департамента здравоохранения 
г. Москвы, в общей сложности 
с начала марафона столичные 
медики провели более 43 тысяч 

консультативных приёмов. У 
трети обследованных москвичей 
определён повышенный уровень 
артериального давления, а каж-
дый четвёртый имеет избыточ-
ную массу тела.

Особое внимание уделяет-
ся определению концентрации 
оксида углерода в выдыхаемом 
воздухе с помощью специаль-
ного прибора — смокелайзера. 
Прибор помогает выявить не 
только активных курильщиков, 
но и пассивных.

— Более чем из 13 тысяч посе-
тителей парков, обратившихся в 
шатры здоровья, пагубную при-
вычку — курение табака — име-
ют 53,9%, подвержены пассивно-
му курению 31,6%, — отметили 
в пресс-службе столичного Де-
партамента здравоохранения. 
Всех курильщиков врачи при-

глашают для дальнейшего лече-
ния в кабинеты отказа от куре-
ния, которые есть в каждом ад-
министративном округе.

Расскажут 
о кожных заболеваниях

Жителей ЮВАО консультиру-
ют специалисты городской по-
ликлиники №19. 8-9 сентября 
для посетителей парка пройдёт 
программа «Проверь родинку — 
сохрани жизнь!» Врачи-дерма-

товенерологи проведут консуль-
тации и расскажут о диагности-
ке заболеваний кожи. С 16.00 до 
16.30 специалисты прочтут лек-
цию на тему «Фитодерматиты, 
фотодерматиты, укусы насеко-
мых», «Летние болезни кожи».

Помимо консультаций док-
торов, по выходным дням в пар-
ке проходят различные мастер-
классы, спортивные и развлека-
тельные программы. Так что ску-
чать здесь не придётся никому.

Екатерина ЦВЕТКОВА

Проверят родинки, 
помогут 
бросить курить
В Кузьминском парке можно получить 
консультации врачей-специалистов

В субботу 
и воскресенье 
можно бесплатно 
пройти 
диагностические 
исследования

В шатре здоровья в парке «Кузьминки»
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В случае своей побе-
ды на выборах кандидат 
на пост мэра Москвы от 
ЛДПР Михаил Дегтярёв 
намерен сформировать 
в городе коалиционное 
правительство, открытое 
для представителей всех 
политических сил. Оно 
будет открыто для лю-
дей от любых политиче-
ских партий. Об этом он 
сообщил во время встре-
чи с горожанами на вы-
ставке «Турнеделя-2018». 

— Возьмём всех, кто 
хочет, чтобы Москва раз-
вивалась. Никого клей-
мить по политическим 
взглядам не будем ни в 
коем случае, — заявил 
Дегтярёв. 

При этом кандидат от-
метил, что при разработ-
ке программ развития и 
принятии решений он по 
примеру нынешних вла-
стей столицы будет «учи-
тывать мнения простых 
москвичей». 

Во время работы вы-
ставки кандидат отве-
тил на вопросы журна-
листов. Дегтярёв расска-
зал, как он видит разви-
тие туризма в России, и 
в столице в частности. 
Он сообщил, что в пер-
вую очередь стране нуж-
но научиться извлекать 
прибыль из въездно-
го туризма. По сведени-
ям Дегтярёва, 650 из 700 
млрд руб лей оборотных 
средств, которые могло 
бы получить народное 
хозяйство, остаются на 
счетах владельцев гости-

ниц, ресторанов, транс-
портных компаний. По-
литик предложил из-
менить структуру сто-
личной власти и создать 
отдельное городское ми-
нистерство туризма. Оно 
по замыслу кандидата 
должно контролировать 
в том числе и экономиче-
скую составляющую ту-
ризма. Кандидат в мэры 
уверен, что Москве не 
нужно повышать коли-
чество гостей столицы: 21 
млн туристов достаточно. 

— Из-за отсутствия 
туристической адми-
нистрации в Москве и 
так перегружена инфра-
структура, — пояснил 
своё мнение Дегтярёв.

Отдельно кандидат 
в мэры столицы вы-
сказался относитель-

но туристов из Китая.
— Я не уверен, что по-

ток китайских туристов 
— это благо для России. 
В сегодняшних услови-
ях транспортом, питани-
ем, расселением (этих. — 
Прим. ред.) туристов зани-
маются китайские ком-
пании. То есть мы как 
страна ничего от приезда 
большей части китайских 
туристов, кроме аморти-
зации основных фон-
дов, не получаем. Нам их 
нужно больше только в 
том случае, если их при-
ёмом, питанием, транс-
портным обслуживани-
ем и экскурсиями будут 
заниматься отечествен-
ные компании и платить 
за это деньги в бюджет, — 
отмечает он. 

Антон БАКЕН

Кандидат на пост мэра Мо-
сквы от партии «Справедли-
вая Россия» Илья Свиридов на 
прошедшей неделе встретился 
с жителями Зеленограда, посе-
тил Измайловский парк и по-
знакомился с работой платных 
парковок в районе станции ме-
тро «Тёплый Стан». Об этом го-
ворится в сообщении, разме-
щённом на официальном сай-
те кандидата. 

Во время визита в Зеленоград 
кандидат отметил сложности 
с транспортной доступностью 
района.

«Живущие здесь люди по 
праву считают себя москвича-
ми, соответственно, и пробле-
мы у них московские. Начнём с 
того, что добраться из дома до 
центра — на работу или по де-

лам — очень сложно», — приво-
дятся в сообщении слова Сви-
ридова.

Как говорит кандидат, ме-
тро здесь до сих пор нет, обще-
ственный транспорт до старой 
Москвы — «Ласточка» и обыч-
ная электричка.

Вместе с экологами кандидат 
съездил в один из самых ста-
рых столичных парков — Из-
майловский, где познакомил-
ся с планами благоустройства 
берегов Лебедянского пруда. 

— И пруд, и лесопарк пре-
красны. Камыш и осока у воды, 
ивы по берегам, утки на водной 
глади, пение птиц. Даже чомга 
тут водится, краснокнижный 
вид, — ныряет вдалеке, людей 
остерегается. А по берегам за-
росли чёрной ольхи. Ощуще-

ние, что находишься не в мега-
полисе, а где-то далеко за горо-
дом, — поделился своими впе-
чатлениями Свиридов.

При этом он заявил, что на-
мерен бороться против реали-
зации проекта по благоустрой-
ству пруда. 

— В рамках разработки про-
екта проведено много исследо-
ваний: брали пробы воды, дон-
ных отложений, почвы, иссле-
довали гидрогеологию — и вы-
явлено, что Лебедянский пруд 
и его берега чистые, проблем 
практически нет. Зачем нужно 
это благоустройство? Нужно 
здесь совсем другое — сохра-
нить этот уголок живой приро-
ды, такой редкой сейчас в Мо-
скве, — сказал он.

Евгений БАКИН

выборы-2018

Кандидат на пост мэра 
Москвы от партии «Союз 
горожан» Михаил Ба-
лакин считает ошибкой 
тот факт, что городские 
бюджетные учреждения 
управляют большей ча-
стью многоквартирных до-
мов. Об этом он сообщил 
в беседе с журналистами. 

— Я, вообще, за то, что-
бы в ЖКХ было больше 
частных компаний, была 
конкуренция. То, что се-
годня большую часть до-
мов в Москве обслужива-
ют «Жилищники», — это 
ошибка. Городская власть 
не должна заниматься 
уборкой дворов и подъез-
дов, она должна следить за 
тем, чтобы права жителей 
в этой сфере не наруша-
лись, — заявил кандидат.

При этом он отметил, 
что даже в такой сфере, 
как ЖКХ, где очень ве-
лик градус недоверия к 
частному бизнесу, можно 
и нужно развивать конку-
ренцию и снижать участие 
государства. 

— Мы же покупаем хлеб 
у бизнеса, и выпекают его 
тоже частные предприя-
тия. Никто же не требует 
хлебной государственной 
монополии или монопо-
лии на торговлю продук-
тами питания. А это ещё 
более чувствительные 
сферы. Так что тут нет ни-
каких рисков, если гра-
мотно организован конт-
роль и со стороны граж-
дан, и со стороны власти, 
— сказал кандидат.

Балакин также расска-

зал, что городским вла-
стям необходимо срочно 
начинать развивать систе-
му раздельного сбора му-
сора. Для этого необходи-
мо создавать предприя-
тия, которые могли бы пе-
рерабатывать абсолютно 
весь мусор. В Европе, по 
его словам, переработка 
мусора — это супервыгод-
ный бизнес. По стандартам 
ЕЭС фирмы отходы не «за-
капывают», а перерабаты-
вают полностью, быстро и 
«зарабатывают на этом хо-
рошие деньги». 

— При грамотной сти-
мулирующей политике 
городских властей эту 

индустрию можно соз-
дать в достаточно корот-
кие сроки. Нам надо за-
няться освоением этой 
программы. Нужно обя-
зательно внедрять раз-
дельный сбор мусора, 
прививать эту культуру. 
Я был на таких предприя-
тиях, ничего экологиче-
ски страшного там нет. 
Надо просто правильно 
выбрать место размеще-
ния предприятия, вы-
брать технологию и соз-
дать структуру, которая 
будет зарабатывать день-
ги, — сказал Михаил Ба-
лакин. 

Андрей ТОМЦЕВ

Илья Свиридов: «В Измайловском парке нужно 
не благоустройство, а сбережение природы» 

Михаил Балакин 
выступает за конкуренцию 
в сфере ЖКХ

Михаил Дегтярёв 
считает, что Москве нужно 
министерство туризма

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»



16

сентябрь 2018  №34 (797)   Юго-Восточный Курьер   www.uv-kurier.ru

выборы-2018

— На выборы мы всегда 
ходим всей семьёй, вме-
сте с детьми. В этом году 
мы ходили на выборы 
президента и обязатель-
но пойдём голосовать за 
мэра Москвы. Я считаю, 
что это важно — выска-
зать своё мнение и отдать 
свой голос за того, кого 
считаешь достойным. Та-
кова моя гражданская по-
зиция, и так я воспитываю 
детей, — говорит актёр те-
атра и кино Даниил Спи-
ваковский, который руко-
водит мастерской в Ин-
ституте театрального ис-
кусства на Ботанической 
улице. — Я коренной мо-
сквич, и мне очень нра-
вится, каким стал наш го-
род. У нас трое детей, и это 
прекрасно, что нам всег-
да есть куда пойти рядом с 
домом. Какие прекрасные 
детские парки теперь есть 
в Москве! И так важно, что 
до них удобно добираться. 
А сколько культурных ме-
роприятий сейчас прохо-
дит в столице, сколько зе-
лени появилось в районах! 
Мне кажется, что буду-
щий мэр Москвы должен 
продолжать поддержи-
вать то, что уже сделано. 
Ведь одно дело — постро-
ить, а другое — сохранить 
всё это в такой же безопас-

ности, в уюте и чистоте! Я 
очень наде юсь, что наш 
город будет и дальше про-

цветать и останется миро-
вой столицей — на радость 
нам и всему миру.

Актёр Даниил Спиваковский: 
«На выборы ходим всей семьёй»

В
ыборы мэра 
Москвы состо-
ятся в воскре-
сенье, 9 сен-
тября. Многие 

москвичи решили идти 
на выборы, чтобы выра-
зить свою гражданскую 
позицию. А кто-то гово-
рит, что не пойдёт. Но за-
частую их отговорки не 
имеют оснований.

«Я никогда не ходил 
на выборы»

Как правило, после та-
кой фразы следует список 
претензий к тому или ино-
му кандидату или к систе-
ме голосования в целом. 
Получается, что право 
выразить свою позицию 
— проголосовать за какие-
либо изменения — человек 
отдаёт кому-то другому. А 
потом возмущается, что 
всё сложилось не так, как 
он хотел. Но если человек 

никуда не пошёл, ему ни-
чего не остаётся, кроме 
как принять произошед-
шее как данность.

«В прошлый раз 
я проголосовал, 
но мой кандидат 
разочаровал меня»

А кто сказал, что, от-
дав голос за кандидата, 
нужно и дальше оста-

ваться его сторонником? 
Каждый гражданин име-
ет право по той или иной 
причине заявить об отка-
зе от своей прежней по-
зиции. Даже если чело-
век проголосовал, но по-
том понял, что ошибся, 

— это лучше, чем вообще 
ничего не делать. 

«У моего кандидата 
всё равно 
нет шансов»

Если кандидат не побе-
дит — это не означает, что 
про него сразу же забудут. 
В ходе предвыборной аги-
тации каждый кандидат 
находит своих сторонни-

ков, готовых отдать голос 
за него не только на пред-
стоящих выборах мэра, но 
и на каких-то иных следу-
ющих выборах. Ведь люди 
голосуют не за абстракт-
ную личность, а за кон-
кретного кандидата. Та-

ким образом, и у про-
игравшего на выборах есть 
все шансы, чтобы реали-
зовать свои возможности 
в дальнейшем. 

«Мне не нравится
ни один 
из кандидатов»

Если у человека, ис-
пользующего подобную 
отговорку, спросить, су-
ществует ли в природе 
устраивающий его кан-
дидат, скорее всего, он от-
ветит отрицательно. Воз-
можно, ему близок прин-
цип: «Хорошо бы всё из-
менилось, но только бы 
ничего не менялось». 

В общем, лучше всё-
таки найти время и посмо-
треть список и предвыбор-
ные программы кандида-
тов — тогда, возможно, и 
появится желание идти на 
выборы.

Анна РОГОВА

Чтобы твой шанс 
не использовали другие

Если ваш кандидат 
не победит — это не значит, 
что про него тут же забудут

Почему надо идти на выборы мэра

Я хочу принимать са-
мое деятельное участие в 
преображении любимого 
города. Поэтому вопрос, 
идти или нет на выборы 
мэра, для меня не стоит. 
Проголосовать за челове-
ка, которому я доверяю, 
— моя обязанность. Мне 
хочется сделать для горо-
да что-то важное. 

Очень трепетно отно-
шусь к переменам, про-
исходящим в Москве. 
В последние несколько 
лет перемены меня ра-
дуют. На улицах чисто-
та. В каждом районе, 
даже отдалённом, созда-
ны все возможности для 
культурного отдыха и са-
мообразования. Недале-
ко от своего дома ты мо-
жешь научиться чему-то 
новому и увидеть много 
интересного. 

Единственное, чего бы 
мне ещё хотелось, — по-
больше камерных пло-
щадок клубного форма-
та в округах. Я бы сам с 
удовольствием играл на 
таких сценах: мне нра-
вится более близкий, 
личный контакт со зри-
телями, когда надо быть 
предельно искренним и 
правдивым.

Хочется отметить ко-
личество музыкальных 
фестивалей, проходя-
щих в Москве и зимой и 
летом. Поскольку я обо-
жаю русскую народную 
музыку и всячески ста-
раюсь популяризовать 
национальную культу-
ру, мне отрадно видеть, 

что на многих фестива-
лях выступают именно 
исполнители народной 
музыки. 

Одно из самых долго-
жданных событий — от-
крытие концертного зала 
в парке «Зарядье». Осе-
нью там пройдёт мой 
сольный концерт.

Балалаечник-виртуоз 
Алексей Архиповский: «Хочется 
сделать для города что-то важное»

Алексей Архиповский признан специалистами лучшим ба-
лалаечником России. Открывал конкурс Евровидение-2009 
и Олимпийские игры в Ванкувере в «Русском доме».

наше досье  >>

Даниил Спиваковский — популярный актёр театра 
и кино, педагог по актёрскому мастерству, заслуженный 
артист России. В кино сыграл более 100 ролей.

наше досье  >>
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выборы-2018

Пришёл пораньше — 
получил билет на концерт
Что приготовили для москвичей на избирательных участках

9 
сентября москви-
чи будут выби-
рать мэра столи-
цы. В Москве, в 
Московской, Ка-

лужской, Тульской и Вла-
димирской областях для 
голосования откроются 
более 3,6 тысячи избира-
тельных участков. На каж-
дом из них горожан ждёт 
интересная программа.

Снимки на память
В этом году в местах го-

лосования москвичам и го-
стям столицы предложат 
профессиональную фо-
тосессию. Фотографы-во-
лонтёры бесплатно будут 
делать снимки всех жела-
ющих. Каждый сможет не 
только передать визуаль-
ный привет своим близ-
ким, но и таким способом 
поздравить Москву с днём 
рождения в соцсетях. 

Помещени я У ИКов 
украсят шарами цветов 
российского флага и бан-
нерами с надписью: «Вы-
бираем будущее Москвы 
9 сентября». На металли-
ческих стойках можно бу-
дет найти таблички вось-
ми видов для фотографи-
рования. Каждая из них 
имеет свой оригинальный 

дизайн. Одна, например, 
делает акцент на любви к 
столице, другая — на забо-
те о её будущем. Посетите-
ли смогут выбрать любую. 

Звёзды споют 
для избирателей

На улице перед избира-
тельными участками жи-
телей района ждут весёлая 
музыка и анимационная 
программа с конкурсами и 
викторинами. Победите-
лям приготовлены призы 
и сувениры. Во дворе уста-
новят небольшие спортив-
ные комплексы для актив-
ных игр и соревнований, в 
том числе тир. 

Избирателям, кото-
рым ещё не исполнилось 
30 лет, за активную пози-
цию в награду вручат фла-
еры на бесплатные кон-
церты. Они пройдут 20, 
21 и 22 сентября в спор-
тивном комплексе «Олим-
пийский». Для молодёжи 
споют группы «Градусы», 
Serebro, IOWA и «Дискоте-
ка Авария», певицы Поли-
на Гагарина и Елена Тем-
никова, рэперы Natan, 
Мот и Джиган, победи-
тель проекта «Лёд и пла-
мень» Алексей Воробьёв. 

Чтобы получить билет, а 

их всего 60 тысяч, нужно 
прийти 9 сентября на из-
бирательный участок по-
раньше, проголосовать 
и забрать флаер с кодом. 
Дальше останется толь-

ко зарегистрироваться на 
сайте www.golosa2018.ru и 
получить билет. Акция по 
распространению билетов 
называется «Зачем мол-
чать, когда есть голос?!»

Попробовать 
варенье из кактусов

У многих избирательных 
участков развернутся пло-
щадки фестиваля «Цве-
точный джем», где можно 
будет дегустировать самые 
диковинные сорта варе-
нья, а также попробовать 
себя в роли ландшафтного 
дизайнера. Любой желаю-
щий сможет взять садовые 
инструменты и под руко-
водством профессионала 
создать свой уникальный 
цветник. 

А ещё гостей будут ждать 
ярмарки, концерты, лек-
ции и мастер-классы, раз-

нообразные конкурсы, по-
свящённые цветам и де-
сертам. Например, в од-
ном из квестов жителям 
предложат найти на пло-
щадках фестиваля самые 
необычные виды варенья 
и джемов, например из 
груш с горчицей, из тома-
тов с миндалём, из кашта-
нов, из абрикосов с кофе, 
из лисичек и даже из как-
тусов. Их можно не толь-
ко попробовать, но и запи-
сать рецепт. Все эти вкус-
ности, как и приглянув-
шиеся садовые растения, 
посетители смогут приоб-
рести. 

Наталия ГЕРАСИМОВА

Избирателям в возрасте 
до 30 лет вручат флаеры 
на бесплатные концерты
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все на дачу!

Прудики и речки 
почистят

З
а несколько по-
следних лет вла-
сти столицы по-
строили для мо-
сковск их дач-

ников сети мелиорации, 
очистные сооружения и 
водозаборы на 700 гекта-
рах садовых товариществ 
в Подмосковье. В ближай-
шие годы масштаб этой 
поддержки ещё вырастет. 

При поддержке 
Москвы

Как неоднократно го-
ворил мэр Сергей Собя-
нин, летом для многих 
москвичей садовые участ-
ки — это второй дом: даже 
не сотни тысяч, а миллио-
ны горожан приезжают и 
живут на дачах до самой 
осени, а некоторые оста-
ются на зиму. 

По замыслу столичных 
властей дачным посёл-

кам и городу надо стать 
единым пространством. 
Жители Москвы должны 
чувствовать себя на даче и 
дома одинаково комфорт-
но. Именно поэтому мэ-
рия давно помогает садо-
вым товариществам раз-
вивать их инфраструк-
туру. За семь последних 
лет правительство города 
выделило значительные 
средства на возведение 
81 объекта на территории 
садоводческих товари-
ществ, где расположены 
45,8 тысячи участков, при-
надлежащих москвичам. 
Построено 87,4 км дорог, 
77,8 км линий электропе-
редачи, проведена мелио-
рация на 738,7 га земель, 
установлено 20 детских 
площадок, районным вла-
стям передали 24 едини-
цы спецтехники: пожар-
ных автомобилей и машин 
скорой помощи.

Развитие в рамках 
единой программы

Не только сотни тысяч 
москвичей регулярно вы-
езжают на дачи, живут там 
постоянно или временно, 
но и сопоставимое количе-
ство людей из Подмоско-
вья едва ли не ежедневно 
едут на работу в столицу. 
Им всем нужны доступ-
ный общественный транс-
порт, хорошие дороги; 
постоянно живущие в са-
доводческих кооперати-
вах должны получать ме-
дицинскую помощь и го-
сударственные услуги. 

Чтобы системно решать 
эти проблемы, в феврале 
2018 года Москва и Мо-
сковская область заклю-
чили соглашение о стра-
тегическом развитии Мо-
сковского региона. В рам-
ках этого документа власти 
столицы продолжат актив-

но благоустраивать терри-
тории садовых товари-
ществ и помогут увели-
чить количество объектов 
благоустройства, социаль-
ной и инженерной инфра-
структуры, автомобильных 
дорог в дачных посёлках.

Шесть шагов 
к комфортным 
дачам

В соглашении мэр Мо-
сквы и губернатор Мо-
сковской области опреде-
лили шесть главных со-
вместных проектов, ко-
торые в ближайшие годы 
будут профинансирова-
ны из бюджетов субъек-
тов РФ.

Общими усилиями в 
области станут создавать 
новые и модернизировать 
действующие производ-
ства, расширять линейку 
товаров, поставляемых на 
экспорт, создавать высо-
котехнологичные рабочие 
места и новые технопарки. 

В рамках проекта «Чи-
стая вода» очистят пру-
ды и берега рек на терри-
тории дачных посёлков, 
а также выделят день-

ги на создание системы 
контроля качества пи-
тьевой воды в Подмо-
сковье. Власти намерены 
уделять особое внимание 
экологии, строительству 
дорог, обустройству дач-
ных посёлков, развивать 
медицину и образова-
ние, а также объединить 
управление транспорт-
ными системами в еди-
ный комплекс. 

Олег ДАНИЛОВ

В рамках проекта «Чистая 
вода» очистят пруды на 
территории дачных посёлков

Как в ближайшие годы изменится жизнь 
столичных садоводов и огородников

Для многих москвичей 
садовые участки — 
второй дом

Направления на избиратель-
ные участки начали выдавать 
в Общественном штабе по на-
блюдению за выборами мэра 
Москвы  тем, кто прошёл обу-
чение по программе подготов-
ки столичного корпуса наблю-
дателей. Они будут работать в 
единый день голосования 9 сен-
тября. 

В первый день такие «путёв-
ки» получили более 600 человек. 
Выдача документов в 12 офисах 
должна была продлиться до 4 
сентября.

Выдача направления — это за-
ключительный этап подготовки 
активных москвичей к работе на 
выборах. Волонтёрам пришлось 
посетить 14 обучающих семина-
ров и 35 часов обязательных лек-
ций по избирательному законо-
дательству.

Будущих наблюдателей учи-
ли ведущие столичные экспер-
ты по вопросам выборного зако-
нодательства: председатель Мо-
сковской городской думы Алек-
сей Шапошников, заместитель 
руководителя штаба по наблю-
дению за выборами мэра Алек-
сандр Шарлай, сопредседатель 
движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц, заместитель за-
ведующего кафедрой юриспру-
денции Университета управ-
ления Правительства Москвы 

МГУУ Юлия Бабаева и её кол-
лега доцент кафедры юриспру-
денции Валентин Исраелян. 

— 9 сентября я буду рабо-
тать на избирательном участке 
в Восточном административ-
ном округе. Мне важно прини-
мать участие в жизни школы, в 
жизни города и в жизни стра-

ны — это одна из главных при-
чин, почему я решила стать на-
блюдателем. Это даёт мне воз-
можность лично убедиться, 
что выборы проходят честно и 
легитимно. И кроме того, хо-
роший шанс показать пример 
детям, чтобы они, так же как 
и я, выросли неравнодушны-

ми людьми с активной граж-
данской позицией, — расска-
зывает многодетная мама Та-
тьяна Дунаева. 

По словам наблюдателя Об-
щественной палаты г. Москвы 
Владимира Афонина, перед 
ними поставлена задача отсле-
живать и контролировать за-

конность и правомерность всего 
происходящего на избиратель-
ном участке, наблюдать за под-
счётом голосов и оформлением 
протокола.

— В процессе обучения я уз-
нал, как должен действовать 
в случае возможных наруше-
ний. Работа не тяжёлая, скорее 
интересная. Я люблю свой го-
род, вижу, как Москва постоян-
но меняется, и очень хочу быть 
полезным столице, — говорит 
Афонин. 

По данным Общественного 
штаба, 9 сентября наблюдатели 
от Общественной палаты горо-
да Москвы, кандидатов на пост 
мэра и от политических партий 
будут работать на всех избира-
тельных участках Москвы, Под-
московья, в Калужской, Туль-
ской и Владимирской областях. 
Специально для наблюдателей 
разработана форма, по которой 
их можно будет отличить от из-
бирателей, — это яркая жилет-
ка и специальный значок с ло-
готипом выборов мэра Москвы. 
По данным социологов, 60% на-
блюдателей — это женщины, 
средний возраст наблюдателя 
— 29 лет. 59% наблюдателей — 
это молодые москвичи, 32% — 
активные работающие гражда-
не и 9% — пенсионеры.

Олег ДАНИЛОВ

Яркая жилетка и специальный значок
Более 600 наблюдателей закрепили за избирательными участками
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мой район

«ЮВК» про-
дол ж ает 
р а с с к а -
з ы в а т ь  

об изменениях, которые 
ждут районы ЮВАО.

В Капотне 
реконструируют 
МКАД

Реконст ру к ци я бу-
дет проведена на участ-
ке МКАД от улицы Верх-
ние Поля до Бесединского 
моста. Над МКАД постро-
ят разворотную эстакаду, 
под улицей Верхние Поля 
— тоннель, также появят-
ся дополнительные съезды 
к торговому центру «Мега 
Дача» и к рынку «Садо-
вод». Улицу Верхние Поля 
тоже реконструируют — от 
МКАД до улицы Марьин-
ский Парк. Её проезжая 
часть увеличится: движе-
ние в каждую сторону ста-
нет трёхполосным, а на Ча-
гинскую улицу сделают 
правоповоротный съезд.

Для пешеходов вдоль 
набережной Москвы-ре-
ки будет оборудована до-
рожно-тропиночная сеть 
с использованием асфаль-
та, деревянного настила, 
брусчатки и тактильной 
плитки. Появятся пло-
щадки новых зон отдыха с 
резиновым настилом. Пе-
шеходную зону протяжён-
ностью 2,1 км вдоль 1-го 
Капотнинского проезда 
благоустроят: тротуары 
расширят, положат тро-
туарную плитку, сделают 
парковое освещение, уста-
новят скамейки и создадут 
навигацию.

Что касается экологии, 
санитарно-защитная зона 
МНПЗ сократится до гра-

ниц самого предприятия 
— это соответствует евро-
пейским стандартам. По-
сле второго этапа модер-
низации завода его воз-
действие на окружающую 
среду уменьшится в четы-
ре раза. 

Отремонтируют меди-
цинские учреждения — 
детскую и взрослую по-
лик линик и фи лиа ла 
«Капотня» при ГКБ им. 
В.П.Демихова и детскую 
поликлинику №148. Дво-
рец культуры «Капотня» и 
библиотеку №134 ждёт ка-
питальный ремонт. Прове-
дут ремонтные работы и в 
детской музыкальной шко-
ле им. Калинина, после 
чего там благоустроят при-
легающую территорию.

В Рязанском 
строят метро

На Кожуховской линии 
метро скоро откроются две 
новые станции: «Стаха-
новская» и «Окская». Это 
разгрузит Таганско-Крас-
нопресненскую линию и 
позволит жителям ЮВАО 
без пересадок добираться 
до станции МЦК «Ниже-
городская». В районе ТПУ 
«Рязанская» будет рекон-
струирована улично-до-
рожная сеть. Завершит-
ся строительство проек-
тируемого проезда №57, а 
участок 2-го Грайворонов-
ского проезда реконструи-
руют и соединят с Газголь-
дерной улицей. Это долж-
но ощутимо сократить вре-
мя в пути от Рязанского 
района до центра столицы.

Для любителей спорта на 
Рязанском проспекте от-
кроются физкультурно-оз-
доровительный комплекс с 

бассейном и ледовый дво-
рец, рядом разместится 
дом культуры. На Зарай-
ской улице появится спор-
тивная школа для детей от 
4 до 18 лет. Здесь будут сек-
ции тхеквондо и других 
видов единоборств, а так-
же танцевальные классы. 

В Музыкальном театре 
под руководством Генна-
дия Чихачёва идёт рекон-
струкция. В итоге в боль-
шом зале смогут смотреть 
спектакли не 200 человек, 
как раньше, а 420, в ма-
лом зале — 150 мест вме-
сто 75. Также здесь по-

строят новую сцену с со-
временным оборудовани-
ем — сценическим кругом 
и 3D-экраном.

Кроме того, модерниза-
ция ждёт и все библиоте-
ки района.

Благоустроят ск вер 
«Вешняки», а также озе-
ленят сквер на 1-м Веш-
няковском проезде.

В Текстильщиках 
появится 
кольцевая станция 

В Текстильщиках идёт 
строительство Третье-

го пересадочного кон-
тура метро. Новую стан-
цию «Текстильщики» на 
Большой кольцевой ли-
нии свяжут пересадкой 
с одноимённой станцией 
Таганско-Краснопреснен-
ской линии и с платфор-
мой Курского направле-
ния МЖД. 

Футбольное поле во 
Дворце творчества детей и 
молодёжи им. А.П.Гайдара 
реконструируют. 

Люблинский рынок 
превратится в современ-
ную торговую площадку, 
где будут продавать фер-
мерские продукты. На 
прилегающей террито-
рии оборудуют новые пар-
ковочные места.

В сквере на Волжском 
бульваре появится осве-
щение, а на 1-м Саратов-
ском проезде реконструи-

руют пешеходные дорож-
ки и заменят скамейки.

Культурный центр «Мо-
сквич» капитально отре-
монтируют, а его терри-
торию благоустроят. Ка-
питальный ремонт ждёт 
также поликлинику №109, 
детск у ю полик лини-
ку №48, Московский го-
родской научно-практи-
ческий центр по борьбе 
с туберкулёзом, Москов-
ский научно-практиче-
ский центр наркологии, 
стоматологическую по-
ликлинику №34, киноте-
атр «Молодёжный». 

Благоустроят террито-
рии школы №1367, шко-
лы-интерната №65, а так-
же территорию ГКБ им. 
В.П.Демихова, где недав-
но открыли региональный 
сосудистый центр.

Алёна КАЛАБУХОВА

Строительство метро, 
ремонт поликлиник, 
новая эстакада
Что запланировано сделать в Капотне, 
Рязанском и Текстильщиках

Люблинский рынок станет 
современной торговой 
площадкой для фермеров

Вдоль набережной Москвы-реки 
в Капотне появились дорожки

Станция метро 
«Стахановская» 
скоро откроется

На Волжском бульваре сделают освещение
Дворец культуры «Капотня» 
капитально отремонтируют
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П
разднова-
ние 871-й го-
довщины со 
дня основа-
ния Москвы 

пройдёт в столице 8 и 9 
сентября. В первый день 
в честь Дня города раз-
влекательные програм-
мы пройдут на городских 
и окружных площадках. 
А 9 сентября можно бу-
дет интересно провести 
время, не отправляясь в 
далёкие поездки: празд-
ник придёт во все райо-
ны ЮВАО. 

«Цветочный джем» 
в 180 дворах

Особенно красочным 
День города в этом году 
будет благодаря фестива-
лю ландшафтного дизай-
на «Цветочный джем»: 
9 сентября пройдут са-
мые красочные финаль-
ные программы. В каж-
дом районе открылось по 
несколько площадок, где 
профессиональные фло-
ристы и садоводы-люби-
тели представили свои 
цветочные композиции, 
клумбы, палисадники, 
которыми могут полюбо-
ваться все желающие. 

На Юго-Востоке сто-
лицы фестиваль прохо-
дит более чем на 180 пло-
щадках — во дворах школ, 

колледжей, спортивных и 
досуговых центров. На-
пример, в Люблине «Цве-
точный джем» развернёт-
ся сразу в 26 дворах. 

— Фестивальные пло-
щадки украсят входные 
арки из живых цветов, 
разнообразные цветни-

ки, арт-объекты, образ-
цы оригинальной садо-
вой мебели, — рассказала 
зам. главы управы района 
Люблино Эллина Дурова. 
— Для юных гостей под-
готовили спортивные ат-
тракционы: развивающие 
доски-бизиборды, балан-

сиры, весёлый хоккей, на 
больших площадках — ро-
гатки для сбивания спе-
циальных снарядов. 

Викторины и игры 
с мячом

Много фестивальных 
площадок и в районе Вы-
х ино-Жулебино. Они 
будут открыты во всех 
школьных дворах и око-
ло Ветеринарной акаде-
мии им. Скрябина. На-
пример, у школы №329 на 

ул. Хлобыстова, 14, корп. 
3, гостей ждут виктори-
ны о Москве, игра в пан-
томимы, детские игры с 
мячом, спортивные состя-
зания. В 13.30 здесь прой-
дёт конкурс аквагрима 
«Маски шоу». А с 17.00 до 
19.00 можно будет принять 
участие в мастер-классах 
по бисероплетению и соз-
данию цветов из бумаги.

В Кузьминках — свои 
развлекательные про-
граммы. Например, во 
дворе школы №825 на 
Окской гостей ждут игры 
в аэроглиф, дартс, ба-
скетбол, регби. Детей бу-
дут развлекать анимато-
ры и дарить им шарики. А 
в другом здании этой же 
школы на Волгоградском 
проспекте будет работать 
большой интерактивный 
аттракцион «Зигзаг уда-
чи», а также «футбольный 
тир»: участникам предсто-
ит ловко отправлять мяч 
в ворота. Ну а с трёх часов 
начнутся подвижные игры 
для всей семьи. 

Также на всех празднич-
ных площадках откроют-
ся торговые шале и точки 
общественного питания 

с выпечкой, горячей ку-
курузой и сахарной ватой. 

Концерты 
и спортивные забавы 
на каждом шагу

В Юго-Восточном окру-
ге свои оригинальные 
программы, посвящённые 
Дню города, подготовили 
все культурные и спортив-
ные организации. Напри-
мер, около школы на шос-
се Энтузиастов, 16, с само-
го утра можно будет побы-
вать на мастер-классах по 
рисованию, покрутить ху-
лахуп и поиграть в кольце-
брос. С 12.00 до 16.00 де-
тей ждут на конструиро-
вание «города будущего» 
из большого мягкого кон-
структора, а подростков и 
молодёжь — на мини-тур-
ниры по аэрохоккею и на-
стольному футболу. 

На ул. Белореченской, 36, 
корп. 1, москвичей весь день 
будут угощать блюдами по-
левой кухни. Встретят го-
стей аниматоры в костю-
мах героев русских народ-
ных сказок. В течение дня 
здесь будут проходить тема-
тические викторины «Моя 
Москва», «Знатоки кули-
нарии», «Вокруг света». С 
12.00 до 14.00 певцы и танцо-
ры покажут концерт «Золо-
тое кольцо», в 17.00 выступят 
коллектив театра народной 
песни и артисты шоу с дрес-
сированными животными. 

На ул. 1-й Новокузьмин-
ской, 21, откроются фото-
зоны. С 10.00 до 18.00 будут 
выступать участники фе-
стиваля «Рязанские звёз-
ды». В 10.00 выступит ду-
ховой оркестр, в 12.30 нач-
нутся «Весёлые старты», а 
в 19.30 можно будет осво-
ить искусство квиллинга. 

Ольга ВОЛЖСКАЯ, 
Алексей ТУМАНОВ

Вся программа Дня города 
в округе опубликована 
на сайте префектуры ЮВАО 
uvao.mos.ru и на сайтах 
районных управ

День города можно отпраздновать в каждом районе ЮВАО

Сотни цветников, 
песни и мастер-классы

На праздничных площадках 
откроются торговые шале 
и точки общепита

Фестивальные 
площадки 
украсят цветами
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В Лефортове можно 
будет посетить 
мастер-класс 
по рисованию


